



IDÉES AUX RACINES DU MARXISME

★ ★ ★ **LE MANIFESTE DU PARTI COMMUNISTE AUX YEUX DE L'HISTOIRE**, d'André Senik, Editions Pierre-Guillaume de Roux, 277 p., 23 €.

Staline ou Mao étaient-ils déjà présents dans Marx ? Du fait qu'elle remet en cause des décennies « marxistement correctes », la question en horrifie plus d'un. Il faut pourtant la poser. A cet égard, quoi de plus instructif que le texte fondateur : pour André Senik, le Manifeste du Parti communiste de

1848 contient en effet la quasi-totalité... du totalitarisme futur, tantôt sous forme explicite, tantôt sous forme voilée. « *Même si on y trouve l'annonce d'aucuns des crimes commis en son nom, on y rencontre, à cha-*

que paragraphe, les prémices de ces crimes, et leur justification », explique cet agrégé de philosophie et ancien dirigeant des Etudiants communistes, bien placé pour aller aux racines de l'aveuglement dont il fut victime dans sa jeunesse. Au cœur de la pensée marxiste : l'abolition de la propriété privée et la collectivisation intégrale, telles que les disciples du maître tentèrent de les réaliser dans les pays communistes.

RÉMI KAUFFER



ABC PRESS/PHOTOFEST/DEGA

★★★★ EXCELLENT ★★★★★ TRÈS BIEN ★★ BIEN ★ MOYEN ✘ À ÉVITER